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ПОдВЕдЕНЫ ИТОгИ 2016 гОдА,  
ОПРЕдЕлЕНЫ ЗАдАЧИ НА БудуЩЕЕ
Гущин В.В., научный руководитель направления, член-корр. РАН, д-р с.-х. наук 

«Всероссийский научно-исследовательский институт птицеперерабатывающей промышленности» — филиал 

ФНЦ «ВНИТИП» РАН (ВНИИПП)

Аннотация:  В начале марта текущего года Росптицесоюз провел в Москве заседание Совета директоров и отчетное со-

брание, где были рассмотрены итоги работы птицеводческой отрасли за 2016 год и дан прогноз на 2017 год.

Abstract:  Rosptitsesoyuz has conducted the Board of the Directors meeting and the reporting back meeting in Moscow at 

early March. Poultry breeding branch work results have been considered for 2016 and the forecast for 2017 has 

been given.
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6 марта 2017 г. Российский птице-
водческий союз провел в Москве 

заседание Совета директоров и от-
четное собрание. В мероприятиях 
приняли участие 160 членов и ассо-
циированных членов Союза, а также 
приглашенные гости, в том числе ис-
полнительный директор Союза птице-
водов «Белптицесоюз» (Респ. Беларусь) 
В.М. Вашков и президент Союза птице-
водов Казахстана Р.И. Шарипов.

От имени министра сельского хозяй-
ства Российской Федерации А.Н. Тка- 
чева с приветственным словом к при-
сутствующим обратился его заме-
ститель Е.А. Непоклонов. Он проин-
формировал собравшихся о работе 
минсельхоза России в части поддерж-
ки развития птицеводства в 2016 г. и 
планах на 2017 г.

Далее на собрании были рассмо-
трены следующие вопросы:  

•  итоги работы птицеводства за 
2016 г. и прогноз на 2017 г.;

•  текущая ситуация и меры по со-
зданию отечественной системы 
селекции.

Первый докладчик, президент Рос-
птицесоюза, академик РАН В.И. Фиси-
нин в своем выступлении отметил, что 
российское птицеводство более полу-
века обеспечивает страну диетической 
продукцией и сегодня является лиде-
ром на рынке продовольствия. В на-
стоящее время по производству мяса 
птицы Россия занимает четвертое ме-
сто в мире, по производству яиц — 
пятое. Именно в птицеводческой 
отрасли, в одной из первых, были пре-
вышены показатели Доктрины продо-
вольственной безопасности страны, и 

Академик В.И. Фисинин проводит заседание Совета директоров
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сегодня, учитывая имеющийся ассор-
тимент, отрасль готова к масштабному 
выходу на внешний рынок.

По предварительной оценке, произ-
водство мяса птицы в убойной массе в 
2016 г. составило 4650 тыс. т, что превы-
шает уровень 2015 г. на 114 тыс. т (2,5%), 
а яиц — 43,5 млрд шт., что выше уров-
ня прошлого года на 956 млн шт. (2,2%). 
Производство мяса птицы на душу на-
селения достигло 31,7 кг, яиц — 296 шт. 
при рекомендованных нормах потреб-
ления 30 кг мяса птицы и 260 яиц.

Рынок текущего года характери-
зуется высокой емкостью и стабиль-
ным спросом, к тому же продукция 
птицеводства является социально 
значимой, что подтверждается ста-
тистическими данными. Общий при-
рост производства мясных ресурсов в 
2017 г. должен составить 276,6 тыс. т, 
в том числе свинины — 159 тыс. т.

Наибольший удельный вес на рын-
ке мяса в 2016 г. имело мясо птицы — 
47%, включая 4% импорта и 3% экс-
порта. Экспорт составил 115 тыс. т, но 
это только начало — у отрасли есть 
хорошие перспективы дальнейшего 
развития.

Вторая позиция на мясном рынке 
у свинины — 35%, у говядины — 16% 
(при доле импорта 20%).

В общем объеме потребляемого 
животного белка мясо птицы и яйцо 
составляют свыше 35%.

Снижение в последние два года 
покупательской способности насе-
ления при увеличении стоимости ис-
пользуемых ресурсов резко ухудшило 
экономическую ситуацию на птице-
водческих предприятиях, а значит, 
лишило их возможности осущест-
влять реконструкцию и модерниза-
цию за счет собственных средств.

В настоящее время уровень техни-
ческой оснащенности птицеводческих 
предприятий вызывает определенную 
озабоченность. Практически половина 
мяса бройлеров производится на обо-
рудовании с уровнем износа более 50%. 
Похожая ситуация складывается и на 
яичных предприятиях: 60% яиц также 
производится на оборудовании с уров-
нем износа более 50%.

В целях сохранения лидирующего 
положения отрасли на рынке питания 
и обеспечения продовольственной 
безопасности страны необходимо 

регулярно осуществлять реконструк-
цию и модернизацию по всем на-
правлениям — от оборудования для 
производства и переработки продук-
ции до объектов инфраструктуры и 
ресурсного обеспечения производ-
ственных процессов. Без реализации 
проектов реконструкции и модерни-
зации производители не смогут ре-
шать вопросы совершенствования 
технического и технологического 
оснащения производства, безопас-
ности птицеводческой продукции, 
повышения ее качества и конкурен-
тоспособности, в том числе экономи-
ческой (ценовой).

Важнейшим вопросом, требующим 
незамедлительного решения, являет-
ся осуществление программы созда-
ния отечественной племенной базы 
птицеводства. Для этого необходимо 
совместное финансирование проек-
та государством и птицефабриками. 
В настоящее время организован Фе-
деральный научный центр «ВНИТИП», 
включивший три профильных инсти-
тута и три племенных предприятия, 
которому поручена реализация дан-
ной программы.

Особое внимание в докладе В.И. Фи-
синина было уделено биобезопасно-
сти предприятий отрасли, так как она 
наряду с эффективностью работы яв-
ляется краеугольным камнем успеш-
ной деятельности.

Направлениям, определяющим раз-
витие отрасли на ближайшую перспек-
тиву, посвятила свой доклад генераль-
ный директор Росптицесоюза, доктор 
экономических наук Г.А. Бобылева.

На основе систематического мо-
ниторинга складывавшейся в 2016 г. 
ситуации и прогноза макроэкономи-
ческих показателей на текущий год 
гендиректор Росптицесоюза сделала 
вывод о том, что финансово-эконо-
мическое состояние птицеводческой 
отрасли в 2017 г. будет достаточно 
сложным. Для птицеводческих пред-
приятий и отрасли в целом это озна-
чает отсутствие ряда возможностей, 
таких как:

•  повышение отпускных цен для 
поддержания необходимой до-
ходности предприятий;

•  привлечение в необходимых 
объемах и обслуживание кре-
дитов, предназначенных как для 

пополнения оборотных средств, 
так и для реализации инвести-
ционных проектов.

Усугубляет также ситуацию фак-
тическое лишение птицеводческой 
отрасли мер государственной под-
держки в области инвестиционного 
кредитования: в 2016 г. на рассмотре-
ние Комиссии АПК не было вынесено 
ни одного инвестиционного проекта 
по птицеводству.

Сегодня для обслуживания и пога-
шения привлеченных кредитов пти-
цефабрикам необходима рентабель-
ность не менее 24%. Однако, по оценке 
Росптицесоюза, рентабельность от 
реализации мяса птицы в 2016 г. соста-
вила 8,5%, по яйцу — 10,1%, что ниже 
необходимого уровня рентабельности 
по мясу птицы практически в три раза 
и по яйцу — в 2,4 раза.

До сих пор не удается решить во-
прос о размере оптимального поголо-
вья птицы в репродукторах II поряд-
ка, для производства мяса бройлеров 
продолжается ввоз инкубационного 
яйца финального гибрида в пределах 
10%. Ввоз осуществляется из 15 стран.

Анализируя складывавшуюся в 
2016 г. ситуацию, Росптицесоюз про-
водил системную работу по влиянию 
на текущую и перспективную дея-
тельность промышленных птицевод-
ческих предприятий, реализуя функ-
цию отраслевого союза как звена, 
соединяющего производителя с ис-
полнительной и законодательной 
властью. Так, его работа была сосре-
доточена на взаимодействии с госу-
дарственными органами по следу-
ющим направлениям: 

•  организация внутреннего рынка; 
•  обеспеченность племенной про-

дукцией птицеводства; 
•  решение ветеринарных и эко-

логических проблем; 
•  господдержка экспорта птице-

водческой продукции; 
•  новые условия льготного креди-

тования и налогообложения; 
•  техническое регулирование ка-

чества продукции.
Росптицесоюзом проводилась так-

же значительная работа со средства-
ми массовой информации и с Роска-
чеством по защите интересов отрасли.

Г.А. Бобылева обратила особое вни-
мание руководителей птицефабрик на 
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качество выпускаемой продукции, не-
обходимость внедрения систем ХАССП 
и комплексных систем прослеживае-
мости. Она призвала занять активную 
позицию по защите отраслевой про-
дукции от несправедливых нападок и 
налаживать контакты с местными СМИ 
для информирования потребителей об 
особенностях своей работы.

Участников собрания проинфор-
мировали о том, что специалисты 
исполнительного аппарата участво-
вали в проведении семинаров, кур-
сов повышения квалификации спе-
циалистов, в подготовке стендов на 
значимых профильных выставках, а 
также регулярно извещали руководи-
телей отраслевых предприятий о си-
туации на рынках животноводческой 
продукции и зерна, о решениях Пра-
вительства Российской Федерации, 
Минсельхоза России и др.

Выступивший далее заместитель 
министра сельского хозяйства РФ 
Е.А Непоклонов отметил, что сегодня 
для птицеводства первостепенной за-
дачей должно стать создание вну-
треннего евразийского рынка России, 
Беларуси и Казахстана. Он призвал со-
бравшихся не допускать недобросо-
вестного отношения к организации 
производства на предприятиях и на-
править усилия на соблюдение вете-
ринарно-санитарных требований к 
содержанию птицы и обеспечение 
соответствия международным требо-

ваниям к птицеводческой продукции 
для освоения новых рынков сбыта

Участники собрания заслушали ряд 
актуальных сообщений руководителей 
птицефабрик. Так, генеральный дирек-
тор ЗАО «Элинар-Бройлер» И.Е. Куимов 
обратился к собравшимся с предложе-
нием о создании фонда для взаимодей-
ствия с профильными международны-
ми организациями и о более активном 
участии в них. Генеральный директор 
ООО «Равис — птицефабрика Сос-
новская» А.Н. Косилов заявил о необ-
ходимости обеспечения условий для 
справедливой конкуренции участни-
ков рынка птицы за счет обоснован-
ного распределения субсидий и при-
нятия жестких мер к предприятиям, 
фальсифицирующим продукцию, тем 
самым вызывающим отрицательную 
реакцию покупателей на продукцию 
отрасли в целом.

По результатам обсуждения докла-
дов и выступлений работа Роспти-
цесоюза была одобрена и признана 
удовлетворительной. В принятом по-
становлении были определены зада-
чи на ближайшую перспективу с кон-
кретными мерами их решения как 
для аппарата Союза, так для руковод-
ства птицефабрик. Главнейшими из 
них являются:

•  реализация мероприятий, на-
правленных на выполнение Го-
сударственной программы на 
2016–2020 гг.;

•  повышение эффективности про-
изводства и качества продукции;

•  расширение экспорта продук-
ции птицеводства;

•  обеспечение строжайшего вы-
полнения ветеринарно-сани-
тарных и зоотехнических тре-
бований по выращиванию и 
содержанию птицы, ее убою и 
переработке, совершенствова-
ние системы мониторинга рис-
ков в целях производства без-
опасной продукции;

•  разработка эффективной систе-
мы мероприятий по повышению 
уровня сохранности и профи-
лактике инфекционных заболе-
ваний птиц;

•  продолжение работы по пере-
смотру критериев оценки пти-
цеводческих предприятий по 
классу опасности, а также исклю-
чение из федерального класси-
фикационного каталога птичье-
го помета как вредного отхода;

•  развитие альтернативных тор-
говым сетям видов торговли и 
реализации.

В ходе отчетного собрания Совет 
директоров РПС был расширен с 25 
до 29 человек. 

Для контактов с автором:
Гущин Виктор Владимирович

e-mail: gushchin1938@yandex.ru

Участники отчетного собрания РПС
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